

A l'aube de ce nouveau siècle, l'Université de Lausanne a décidé de se donner les moyens de foncer vers un avenir brillant, un destin plein de promesses. Seulement voilà. Certains doutent, et font leur possible pour entraver cette marche en avant.

Misez sur l'avenir!

par Michael Fiaux

A l'heure où nous écrivons ces lignes, le Tribunal Fédéral est sur le point de rendre son verdict quant à l'organisation ou non d'un référendum financier obligatoire portant sur la réallocation des fonds libérés par le transfert des unités de chimie, physique et mathématiques. Suivant la décision du Tribunal, l'objet des votations du 10 juin prochain pourrait s'en trouver modifié par l'ajout d'une troisième question.

Si l'argent semble focaliser les débats relatifs au projet tripartite, cela aboutit surtout à une mise à l'écart du vrai problème: le partage et le développement des savoirs.

La Confédération a prouvé, par le récent choix des Programmes de recherche nationaux, qu'elle tenait les sciences humaines et sociales pour quantité négligeable. Le projet triangulaire donne l'opportunité à l'Université de relever le gant comme le montre l'article ci-contre.

Quel que soit l'objet sur lequel nous devons nous prononcer au mois de juin, un seul mot d'ordre doit rester: miseZ sur l'avenir!

Uniscope

L'hebdomadaire de l'Université de Lausanne

N° 417 • 4 – 24 avril 2001



Leonard de Vinci, exemple illustre du génie multidisciplinaire

La part humaine du triangle

Le projet de rapprochement UNIL-UNIGE-EPFL a déjà fait couler beaucoup d'encre, et ce n'est pas terminé. Plutôt connu pour le volet «sciences dures», il est temps de présenter les développements prévus en sciences humaines.

Les médias ont - dans le contexte du rapprochement entre les universités de Lausanne, de Genève et de l'EPFL - beaucoup parlé des projets touchant les sciences du vivant. La génomique n'est pourtant pas le seul pan de la recherche que le projet prévoit de développer.

Les sciences humaines ne sont pas en reste

Les sciences humaines ne sont pas orphelines, au contraire. Il est prévu de mettre sur pied un certain nombre de projets de recherche et d'en-

seignement à l'Université comme à l'EPFL. Pour Pierre Gisel, coordinateur général pour le projet triangulaire, «les projets devraient contribuer à élargir l'horizon des étudiants en créant de multiples liens entre les disciplines».

Echange de bons procédés

Comme pour la plupart des projets développés dans le cadre du rapprochement, l'accent est mis sur un échange des prestations. L'EPFL dispensera ainsi des enseignements en chimie, physique et mathématiques aux étudiants de médecine et sciences de l'Université, tandis que cette dernière se chargera d'enseigner aux ingénieurs et scientifiques de l'EPFL les bases des sciences humaines.

Enseignements à l'EPFL

Parmi les préjugés qui accompa-

gnent l'image du futur ingénieur, celle du matheux obnubilé par les chiffres a la vie dure. Le but est d'offrir aux prochains diplômés de l'EPFL une ouverture sur les sciences humaines.

Cette formation élargie devrait occuper 10% du temps d'étude des futurs diplômés. Le but de cet enseignement en sciences humaines n'est pas de donner exclusivement du contenu, mais également des méthodes de travail. Enjeu social et culturel important, c'est une clé pour développer le dialogue entre ces futurs ingénieurs ou scientifiques et les personnes avec lesquelles ils devront travailler par la suite.

Par rapport au mytique Massachusetts Institute of Technology (MIT), référence pour l'EPFL, la place des sciences humaines reste cependant faible, car dans cette institution ce n'est pas moins du quart du temps →

→ d'étude qui est consacré aux sciences humaines. L'EPFZ, "concurrente" de l'EPFL sur le plan helvétique, dispense elle-même un enseignement en sciences humaines à ses étudiants.

IRIS - Intégration, Régulation et Innovation Sociales

IRIS est l'acronyme qui recouvre le pan recherche du volet "sciences humaines" du projet tripartite. Une dizaine de projets ont été retenus dans ce cadre afin de mobiliser -sur des questions d'avenir et dans le plus grand nombre possible sur des orientations qu'il est souhaitable de renforcer- les meilleurs enseignants et chercheurs appelés à encadrer les étudiants des trois Hautes Ecoles.

Si une part conséquente des forces ainsi mobilisées seront affectées aux postgrades, les premier et deuxième cycles ne seront pas pour autant délaissés.

«IRIS n'est à pas voir comme une huitième faculté», explique Pierre Gisel. «Son but est de créer des courants interdisciplinaires qui dépasseront les frontières traditionnelles entre facultés».

Les étudiants ne vont ainsi pas voir la création d'une licence ès IRIS, mais pourront au cours de leur formation s'orienter en fonction de leurs intérêts et objets de recherche.

Question de sous

Récemment il était question dans les colonnes d'Uniscope des choix de la Confédération concernant les pôles de recherche nationaux (Uniscope n°413). Le fait qu'aucun de ces PRN ne concerne les sciences humaines a suscité de nombreuses interrogations dans les milieux universitaires. Dans le cadre du projet triangulaire, il a été décidé d'allouer 1/3 des ressources libérées (32,8 millions par année pour l'UNIL et 12 millions sur quatre ans pour l'UNIGE) au volet sciences humaines (recherche et enseignement). Par ailleurs, une demande de 12 millions supplémentaires répartis sur trois ans et dont la moitié seront affectés aux sciences humaines a été déposée auprès de la Conférence universitaire suisse.

Michael Fiaux

Les dix projets entrant dans le cadre d'IRIS:

Ecologie

Création d'un centre lémanique ayant pour champ d'activité l'écologie humaine, tant par rapport aux problèmes de globalisation par rapport à la gestion des ressources urbaines.

Science et culture

Mise en relation des représentations artistiques, des représentations sociales et des discours scientifiques.

Forum de droit international et comparé (FORIDIC)

Trois objets feront l'objet de ce forum: le droit du vivant; le droit des communications et des médias électroniques; le droit international humanitaire.

Nature, science et société

Etude de la relation dynamique entre nature, science et société.

Parcours de vie

Etude de développement de l'individu et de son intégration sociale.

Psychologie sociale

Amélioration et finalisation de la formation pré et postgraduée accompagnée de trois thématiques.

Religion

Enseignement en étude comparée des religions; soutien à l'observatoire des religions; judaïsme.

Santé et société

Création d'un centre de référence pour l'étude des problèmes posés par la santé.

Ethique

Elaboration d'une interface critique entre les sciences humaines et celles du vivant visant à aider la société à définir ses normes du bien, du juste et de l'utile.

Stratégie

Management des systèmes d'information des organisations, en rapport aux conditions culturelles, humaines, sociales et économique.

Un colloque sur l'avenir des sciences sociales

«Le devenir des sciences sociales en Suisse» est l'intitulé du colloque qui s'est tenu le 23 mars dernier à Neuchâtel. René Levy, de l'Institut d'anthropologie et sociologie de l'UNIL, y était pour faire la synthèse de la journée.

«La position des sciences sociales est meilleure maintenant que dans les années 80, mais elle n'est toujours pas ce qu'elle devrait être». René Levy regrette le faible poids

Publicité

politique de son domaine d'étude, malgré l'amélioration de ces deux dernières décennies. «Alors que les sciences sociales faisaient partie des critères entrant dans le choix des récents programmes de recherche nationaux, tous les projets retenus dépendent des sciences "dures"».

Demain la Suisse

Demain la Suisse, programme prioritaire de recherche qui se termine en 2003, a été une sorte de point de départ pour le développement des

sciences sociales. Il a permis de mettre sur pied des instruments de collecte et de traitement des données qui sont nécessaires à l'analyse sociale. Le problème réside maintenant dans la pérennité de ces instruments.

Courir pour attendre, et attendre pour courir

A propos des programmes développés par le volet sciences humaines et sociales du projet tripartite, le problème réside dans les délais. «Nous devons rendre les projets

pour novembre, puis nous n'en avons plus entendu parler jusqu'à maintenant. Nous venons d'apprendre que maintenant nous avons un mois pour fournir un plan plus détaillé, tant pour les études que pour le financement. C'est court». René Levy est néanmoins content que le projet permette aux sciences sociales de se développer, ce qui devrait permettre aux chercheurs de soulager leurs horaires pour consacrer plus de temps à la recherche. (mf)

Le Bourget, espace interculturel

Lieu de tous les plaisirs estivaux: grillades, soirées (trop) arrosées, «bœufs» improvisés rythmés par les djembés, brunchs familiaux, anniversaires, baignades, fêtes marquant la fin de l'année scolaire ou la réussite d'examens... le parc Bourget est aussi un miroir de l'interculturalité lausannoise.

Il est des lieux dont la proximité et la fréquentation régulière masquent la singularité... Tel est certainement le cas du parc Bourget. Réserve naturelle et ornithologique (où il est notamment interdit de faire du feu...), mais aussi espace récréatif, lieu de rencontres et d'interculturalité, cet espace est susceptible d'apporter à sa manière sa contribution à la construction d'un monde urbain qui ne soit pas exclusivement tourné vers l'individu ou des rapports de fonctionnalité, à un moment où l'urbanisme contemporain s'attache précisément à revitaliser l'espace public.

Le Bourget sous la loupe

Jean-Claude Maillard, ancien étudiant en lettres frais émoulu de l'UNIL, s'est penché, dans le cadre de son travail de fin d'études, sur les ressources de cohésion sociale du parc Bourget, cet espace public urbain cher au cœur des habitants de l'agglomération lausannoise. Le résultat: un mémoire en géographie humaine aux conclusions des plus intéressantes intitulé *Parc Bourget, médiateur de cohésion sociale? Analyse des ressources socio-spatiales et des modalités de fréquentation d'un espace public urbain: le cas du parc Bourget à Lausanne.*

C'est en partie le foisonnement des activités auxquelles s'adonnent les citoyens dans ce parc, son identité paradoxale et son cosmopolitisme (les usagers savent que l'on y croise des gens de tous horizons et de tous âges) qui ont incité le mémorant à étudier la «géométrie des rassemblements» de ce lieu dans une problématique de l'espace public. L'objectif principal du travail réalisé par Jean-Claude



Au parc Bourget, gens de cultures et d'âges divers se côtoient... tout en respectant une certaine distance.

Maillard est le suivant: intégrer l'analyse géographique et sociale du parc Bourget à la problématique contemporaine de l'espace public afin d'éviter de considérer cet espace par le seul prisme du végétal et des rapports des usagers au végétal, tout en dépassant les stéréotypes habituellement associés à une opposition réductrice des rapports ville-nature.

Pour mener à bien son étude, et après une première série d'observations, le mémorant a émis l'hypothèse de base suivante: «les rapports de sociabilité qui s'inscrivent dans le parc Bourget sont à ce point valorisés par les usagers qu'ils constituent en eux-mêmes une motivation suffisante pour fréquenter le parc, notamment parce qu'ils véhiculent une image presque festive -et en tous les cas empreinte d'urbanité- de convivialité, de mixité sociale et d'interculturalité, sans équivalent dans l'espace public lausannois». Le géographe (dont l'orientation de deuxième cycle est la géographie humaine, laquelle porte sur le rapport entre l'homme et le milieu dans lequel il vit) a ensuite mis en œuvre une méthodologie d'enquête qualitative. Ceci en réa-

lisant des observations participantes au sein du parc et en menant des entretiens semi-directifs, autrement dit des entretiens laissant aux personnes interrogées une large liberté de réponse.

Au terme de son étude, Jean-Claude Maillard tire la conclusion suivante: si l'ambiance festive et conviviale, l'interculturalité et la présence d'un rassemblement de citoyens à la recherche d'un sens commun font partie intégrante du paysage du parc Bourget et des représentations positives que s'en font ses usagers, au même titre que la verdure ou la naturalité de cet environnement, l'ensemble des pratiques et usages effectifs révèlent en fait une sociabilité somme toute superficielle. Le parc Bourget reflète une image stéréotypée et idéalisée de convivialité: c'est le lieu de l'entre-tous, le lieu de la tolérance et de l'apprentissage de l'altérité, un espace de «liberté». Les interactions sociales qui y ont cours demeurent empreintes de civilité. Quant aux ressources du parc Bourget, elles apparaissent comme reposant davantage sur un système de représentations communes du lieu que sur la matérialité de ce dernier ou les

pratiques qui s'y déploient. En tous les cas, ce système de représentations constitue en lui-même un élément de cohésion sociale. Ce qui n'est pas rien lorsque l'on sait que, d'une part, d'aucuns prédisent la mort des espaces publics ou leur muséification, compte tenu du repli des citoyens nord-occidentaux sur l'espace du privé et que d'autre part l'espace public est fréquemment décrit comme éclaté et n'assumant plus véritablement sa vocation de lieu d'apprentissage de l'altérité.

Un mémoire primé

Ce mémoire, défendu en juillet 2000, a été distingué par deux fois. En janvier dernier, son auteur s'est vu attribuer par la Société Suisse de Géographie Appliquée (SSGA) à Berne le deuxième prix pour les travaux de diplômés en géographie appliquée. Et il a reçu tout récemment une mention spéciale de l'Association des Anciens de l'IGUL (Institut de Géographie de l'Université de Lausanne). Ce travail peut être consulté à l'IGUL (021/692.30.69), aux archives municipales de Lausanne ou à la bibliothèque de Dorigny.

Marco Di Biase

mercredi 4 avril

12h15 Sciences/Institut d'écologie, zoologie et écologie animale

The role of Salicaceae as ecosystem engineers on the floodplain of a large Alpine river, séminaire, Prof. P.J. Edwards, Geobotanisches Institut, ETHZ. Bâtiment de biologie, amphithéâtre.

Rens.: tél. 692 41 87 fax 692 41 65
Daniel.Cherix@ie-zea.unil.ch

12h15 Médecine/Institut de pharmacologie et de toxicologie

The good and the evil of glucose and fatty acid signaling for β -cell function, séminaire, Prof. Marc Prentki, Uni Montréal, Canada. Bugnon 27, Institut de pharmacologie et de toxicologie, salle de conférences, 1^{er} étage, entrée C3.

Rens.: tél. 692 53 90 fax 692 53 55
Bernard.Thorens@ipharm.unil.ch

16h30 SAV

Pindare: Pyth. 12, 1-30: les relations avec la divinité, colloque de grec, Claude Emery, Gymnase de la Cité, séminaire des langues anciennes.

17h00 Département interfacultaire d'éthique

Travail et fragilisation mentale. Santé et relations humaines. Pour une approche sociosomatique des problèmes humains, conférence, Dr Jacques Jaffelin, chercheur en sciences cognitives et thérapeute. BFSH2, 2024, entrée libre.

L'idée directrice de cette série de conférences vise à interroger le travail – son organisation, son rythme, la forme de relations humaines qu'il met en place – en tant que cause de souffrances psychiques et, par-delà, sinon de maladies mentales, du moins de fragilisation. Notre ambition consiste à dessiner sur ce thème un parcours qui va du général – le contexte contemporain, via des sociologues – au particulier – la relation de travail dans l'entreprise contemporaine et les pathologies dont elle est source.

Autres dates de ce cycle de conférences: 9 et 16 mai, 6 juin 2001.

Rens.: tél. 692 28 81 Eri@unil.ch

17h00 SVNS/Chimie

Modern laser-based mass spectrometry, conférence publique, Prof. Renato Zenobi, Institut de chimie analytique, ETHZ. BEP, auditoire A.

17h00 Médecine

Immunonutrition en soins intensifs, Forum MSD des intensivistes, Dr G. Nitenberg, réanimation polyvalente, Inst. Gustave-Roussy, Villejuif. CHUV, auditoire Charlotte Olivier.

17h30 Médecine

Nouvelles techniques de radiologie interventionnelle en pathologie hépatique. Applications et principes: a) destruction tumorale par radiofréquence; b) embolisation

portale, colloque romand de radiologie, Dr A. Denys, radiologue. CHUV, auditoire n° 2, niveau 08.

Rens.: tél. 314 45 56 fax 314 45 54
Pierre.Schnyder@chuv.hospvd.ch

jeudi 5 avril

10h15 Médecine

Cancer du col, Département de gynécologie-obstétrique. CHUV, auditoire de la maternité.

10h15 HPV et PCR, Dr R. Sahli, CHUV. **10h45 ASCUS, AGUS et CIN**, Dr M. Fehr, Zurich. **11h40 Le Wertheim a-t-il encore sa place?** Dr J.F. Delaloye. **12h00 Chimio-radiothérapies pour les stades avancés**, Prof. G. Ries, St Gall. Rens.: tél. 314 32 01.

10h15 Théologie/Institut romand des sciences bibliques

Michée 4,1-5 et Esaïe 2,2-5. Réévaluation du problème, colloque, Jean-Daniel Macchi, Uni Genève. BFSH2, 5029.

Rens.: tél. 692 27 33 fax 692 27 35
Jean-Daniel.Kaestli@irsb.unil.ch

12h15 Médecine/UMSA

Problèmes urologiques et sexologiques à l'adolescence, conférence ouverte au public, Dr M. Wisard, Service d'urologie, CHUV. Av. de Beaumont 48, UMSA, salle de colloque, 1^{er} étage. Rens.: tél. 314 37 60 Umsa@chuv.hospvd.ch

12h15 Médecine

Santé et post-modernité ou les paradoxes du néo-chamanisme, séminaire d'anthropologie médicale, Christian Ghasarian, Institut d'éthnologie, Uni Neuchâtel et Ilario Rossi, PMU/DIHSR, UNIL. Institut d'histoire de la médecine, Falaises 1, 2^e sous-sol. **Voir article page 8.** Rens.: tél. 314 70 50 fax 314 70 55.

20h00 Lettres/Association des anciens de l'IGUL

L'épopée des bisses, conférence, Jean-Henry Papilloud, historien et directeur de la Médiathèque Valais - Image et Son à Martigny. Av. de Cour 33, aula des Cèdres, salle du Conseil.

Les bisses du Valais sont les témoins importants d'une histoire, d'une culture, d'une civilisation. Creusés dans le sol, taillés ou suspendus dans les parois rocheuses, comme des cicatrices chargées de souvenirs, ils symbolisent le combat des Valaisans pour le contrôle de l'eau...

Rens.: tél. 692 30 78
Heather.Bryantmorf@igul.unil.ch



vendredi 6 avril

10h30 Sciences

Energy transfer in supramolecular systems, 3^e cycle, Mme Prof. Luisa De Cola, J.H. van't Hoff Research Inst., Amsterdam, NL. BCH, 2218.

11h15 Sciences/Institut de mathématiques

On extensions of irreducible KG-modules and chief factors, conférence, Dr Conception Martinez Perez, ETHZ. BCH, 5112. Rens.: tél. 692 35 50 fax 692 35 55.

16h15 HEC/DEEP

Animal spirits meets creative destruction, conférence, Patrick François, Center and dpt of economics, Tilburg Uni, Pays-Bas. BFSH1, 307. Rens.: tél. 692 33 64 fax 692 33 65
Deepdoc@hec.unil.ch

lundi 9 avril

17h15 Lettres/Institut d'études médiévales

Exégèse, magie et théorie linguistique: un manuscrit inédit attribué à Roger Bacon, conférence, Etienne Anheim, Uni Versailles, Benoît Grevin, Uni Paris-X Nanterre, Martin Morard, Ecole de Chartes, Paris. BFSH2, 5081. Rens.: tél. 692 29 34 fax 692 29 35
Agostino.Paravicini@hist.unil.ch

17h15 EPFL

La nouvelle cuisine photonique: light-processing with sieves, cages & mouse hairs, séminaire, Prof. Philip Russel, Uni Bath, Royaume-Uni. EPFL, CE 2. Rens.: Romuald.Houdre@epfl.ch

18h15 Faculté de psychologie et des sciences de l'éducation

Neuroimagerie fonctionnelle électrique chez l'enfant, conférence dans le cadre du séminaire «Développement neurocognitif et apprentissage: les apports de la neuroimagerie fonctionnelle», Claude-Alain Ilauert, Section de psychologie. Genève, Bd du Pont-d'Arve 40, Uni-Mail, salle 2193.

Suite les 23, 30 avril, 7, 14, 21 et 28 mai 2001.
Rens.: tél. 022/705 92 35 fax 022/705 92 29
Claudine.Bayala@pse.unige.ch

mardi 10 avril

10h15 Médecine

Histoire de la psychiatrie hors les murs (Vaud-Valais), séminaire d'histoire de la psychiatrie et des neurosciences, Catherine Füssinger, Institut romand d'histoire de la médecine et de la santé, Lausanne. Institut d'histoire de la médecine, 2^e sous-sol.

Rens.: tél. 314 70 50 fax 314 70 55.

17h00 Médecine

Tumeur hypophysaire pharyngienne, Division d'endocrinologie, diabétologie et métabolisme, Dr Nathalie Pugnale, Faculté de médecine. CHUV, BH10-301.

Rens.: tél. 314 05 96 fax 314 05 97.

mercredi 11 avril

17h15 Lettres

Poétiques comparées (suite): du bon usage littéraire des contextes, 3^e cycle, Jérôme David, UNIL. BFSH2, 3017.

Rens.: tél. 692 29 48
Jean-Michel.Adam@frmod.unil.ch

jeudi 12 avril

10h15 HEC

Evaluation d'une alliance de marques par le consommateur: étude des implications pour les marques partenaires, soutenance de thèse, Vincent Uhlmann, HEC, UNIL. BFSH1, 233.

Rens.: tél. 692 33 03 fax 692 33 05
Huguette.Kappeler@hec.unil.ch

12h15 Médecine/UMSA

Investigation des douleurs abdominales à l'adolescence, conférence ouverte au public, Dr M. Roulet, Département médico-chirurgical de pédiatrie, CHUV. Av. de Beaumont 48, UMSA, salle de colloque, 1^{er} étage.

Rens.: tél. 314 37 60 fax 314 37 69
Umsa@chuv.hospvd.ch

mercredi 18 avril

12h15 Médecine/Département de médecine du CHUV et Institut de pharmacologie et de toxicologie

Genomic circuits for complex heart failure and arrhythmogenesis: from calcium to conduction: for complex heart failure and arrhythmogenesis: from calcium to conduction, séminaire, Kenneth Chien, Institute of molecular medicine, Uni California, San Diego, USA. CHUV, auditoire Yersin.

Rens.: tél. 692 53 51 fax 692 53 55
Bernard.Rossier@ipham.unil.ch

17h35 Médecine

Conférence post-graduée du mercredi, Dr Marco Zalunardo, Hôpital universitaire de Zurich. CHUV, auditoire Yersin.

Rens.: tél. 314 20 01 fax 314 20 04
Barbara.Felicione@chuv.hospvd.ch

jeudi 19 avril

12h15 Pharmacie/Pharmacologie

Les «aliments»: science et commerce, conférence, Dr Michel Roulet, Unité de nutrition clinique. CHUV, BH 08, salle de séminaire 4.

Rens.: tél. 314 43 00 fax 314 49 92
Andre.Pannatier@chuv.hospvd.ch

lundi 23 avril

17h30 Médecine/Service de chirurgie

Facteurs de croissance et cancer colorectal, colloque du Service de chirurgie, Dr L. Suardet, Service de chirurgie, CHUV, BH15-325.

Rens.: tél. 314 24 03 fax 314 23 76
Francois.Mosimann@chuv.hospvd.ch

18h15 Faculté de psychologie et des sciences de l'éducation

Le traitement des visages peut-il encore être considéré comme «spécifique» après les attaques des Greebles? conférence dans le cadre du séminaire «Développement neurocognitif et apprentissage: les apports de la neuroimagerie fonctionnelle», Roberto Caldara, Section de psychologie. Genève, Uni-Mail, Bd du Pont-d'Arve 40, salle 2193. Suite du séminaire les 30 avril, 7, 14, 21 et 28 mai 2001.

Rens.: Claudine.Bayala@pse.unige.ch

mardi 24 avril

9h15 Médecine/SUPEA

Sur quelques problèmes rencontrés dans la cure analytique, conférence, Dr Jean-Michel Porret. SUPEA, Bugnon 19, auditoire Pierre Decker, entrée libre.

Rens.: tél. 314 19 60 fax 314 19 61
Francoise.Evrard@inst.hospvd.ch

17h00 Lettres/Institut de géographie Association des anciens de l'IGUL

La gestion de l'eau dans des communautés de montagne, conférence, Thierry Ruf, directeur de l'Unité de recherche «Dynamiques sociales de l'irrigation», Institut de recherche pour le développement, Montpellier, France. BFSH2, 4021. Une comparaison entre les Andes équatoriennes et les Pyrénées orientales en matière de gestion de l'eau ...

Rens.: tél. 692 30 78
Heather.Bryantmorf@igul.unil.ch

17h00 Médecine

Déficit de croissance et stérilité dans une nouvelle lignée de souris, Division d'endocrinologie, diabétologie et métabolisme, Dr Luc Otten, Institut de biochimie. CHUV, salle de sém. 301, niveau BH10.

Rens.: tél. 314 05 96 fax 314 05 97.

17h30 Médecine/Institut d'histoire de la médecine Lausanne

Sur les manuscrits du traité, séminaire de médecine antique, Anne-France Morand, IRHMS Lausanne et André-Louis Rey, Faculté des lettres, Uni Genève. Ch. de Thury 8, Institut Louis Jeantet d'histoire de la médecine.

Rens.: tél. 314 70 50 fax 314 70 55

Uniscope 418

du 25 avril au 1er mai délai: jeudi 12 avril - sur le site: vendredi 20 avril

Uniscope 419

du 2 au 8 mai délai: vendredi 20 avril - sur le site: vendredi 27 avril

<http://www.unil.ch/spull/memento.html>

Services

à vendre

Macintosh Performa 630, Disquettes, CD, Ecran 14, clavier souris, documentation Logiciels d'origine: Claris Works (traitement de texte, tableur,

graphisme, base de données), jeux,... 290.-, tél. 691 99 21.

A moitié prix, cause changement de véhicule, 4 pneus été SEAT, 175/70/14, bon état, roulé une saison, Jocelyne.Hefi@bcu.unil.ch, tél. prof. 692 47 83.

Mitsubishi Lancer GLXi 1,6, 16v, excellent état, expertisée, toutes options, climat., 1994, 131'000 km, 5'500.-, tél. 079/ 425 32 55.

Ford Sierra 2.0, automatique, en bon état, 1987, 130'000 km, 500.-, tél. 079/

358 11 70.

à louer

3 pièces, chemin de Contigny, quartier calme, cuisine agencée, 3 km de l'UNIL, l'070.-, c.c., tél. Bertrand Rochat, prof.

693 55 44, privé, 078/ 768 32 59, bertrand.rochat@epfl.ch

Chambre dépendante meublée, à Renens, Sur la Croix 149, cuisine partagée, douche individuelle, jardin, 550.-, tél. 635 05 55, (prof) 316 42 39.

Relations internationales

Accord avec University of British Columbia



Un accord vient d'être signé entre l'UNIL et l'University of British Columbia, Vancouver, Canada. Grâce à cet accord, plusieurs étudiants de l'UNIL pourront passer une année académique à Vancouver, dès le semestre d'hiver 2002.



L'Université de British Columbia compte 35'000 étudiants. Son campus se situe à 30 minutes du centre ville de Vancouver, au bord de l'océan Pacifique.

Publicité

L'UBC est l'une des plus grandes universités canadiennes et offre un vaste choix de cours dans les disciplines les plus diverses. Liste des facultés et des écoles à l'URL: <http://students.ubc.ca/welcome/programs.cfm?page=undergraduate01>

Liste des disciplines et descriptifs de cours se trouve à: www.student-services.ubc.ca/publications/pub/calreg/351.htm.

Documentation au service de l'orientation et conseil de l'UNIL ou sur le site Web de l'UBC <http://www.international.ubc.ca/> Conditions: gratuité des frais d'inscription aux cours. Indemnité pour les frais de séjour. Les autres frais sont à la charge des candidats. Délai pour 2001 : 15.12.2001

Pologne

L'université de Varsovie, met à la disposition de l'UNIL 2 bourses pour un cours d'été de langue et civilisation polonaises. La bourse comprend les frais de logement, des excursions et l'argent de poche à savoir ca 400.- zlotys. Les participants couvrent eux-mêmes les frais de voyage et l'assurance. S'adresser à Gilberte Isler, Service des affaires socio-culturelles, tél. 692 21 14 ou e-mail gilberte.isler@sasc.unil.ch. Délai d'inscription: 30 avril.

Bourses

Japon (Monbukagakusho)

Le gouvernement japonais offre trois bourses à la Suisse, pour des études postgraduées dans une université japonaise. Conditions: étudiants suisses gradués âgés de moins de 35 ans. Délai de dépôt des candidatures: 15 juin 2001.

Mexique

Le gouvernement mexicain offre quatre bourses à la Suisse, dès janvier 2002.

Conditions: postgradués, chercheurs et professeurs suisses. Site internet : <http://becas.sre.gob.mx>. Délai de dépôt des candidatures: 1er juin 2001.

Rens. et dossiers de candidature: CRUS Conférence des Recteurs des Universités Suisses, Service des bourses, Sennweg 2, 3012 Berne, e-mail: info_Stip@crus.ch

Subsides Marie Heim-Vögtlin

Subsides pour l'encouragement des femmes dans la recherche, dans les domaines des mathématiques, sciences naturelles et

de l'ingénieur ainsi que de la biologie et de la médecine. Ces subsides servent exclusivement pour une durée limitée (en général 18, au maximum 36 mois) afin d'effectuer un travail et garantir une intégration, au moins à mi-temps dans un institut universitaire ou de recherche. Ces subsides peuvent également servir à financer une thèse de doctorat. Les candidatures doivent comporter un CV détaillé avec liste de publications, copie des diplômes universitaires, description des recherches envisagées (3-5 pages), motifs du ralentissement de la carrière de recherche, attestation d'un institut hôte. L'âge limite des candidates est, en règle générale, fixé à 45 ans. Délai pour candidature: 1er mai. Début des subsides alloués: au plus tôt le 1er octobre.

Rens.: Division biologie et médecine (Dr E. Steiner) et Division mathématiques, Sciences nat. et de l'ingénieur (Dr M. Kullin), FNRS, Wildainweg 20, 3001 Berne, tél. 031/ 308 22 22, fax 301 30 09.

Forum 01 / 21e édition du Forum AIESEC

Semaine des présentations du 2 au 6 avril / Semaine des interviews du 7 au 11 mai

68 entreprises viendront avec des spécialistes des ressources humaines se présenter aux étudiants des facultés de HEC, Droit, SSP et Lettres. Ce sont 300 étudiants qui se sont inscrits. Le FORUM'01 accueille également pour la première fois les autorités publiques telles que l'Etat de Vaud et la ville de Lausanne.

L'année dernière 52 entreprises ont participé au Forum 00 et ont à cette occasion engagé plus d'une centaine de futurs diplômés de l'Ecole des HEC, des facultés de droit, de SSP, de lettres ou de diplômés de différents programmes postgrades.

«Etudiez futé - visez l'emploi»

L'atelier «Etudiez futé - visez l'emploi» est une nouvelle prestation du Service d'orientation et conseil destinée aux étudiant(e)s en début de 2ème cycle (Facultés des lettres, SSP et théologie) qui réfléchissent à leur avenir professionnel:

* **Quels sont les débouchés possibles après mes études?**

* **Le marché de l'emploi, comment ça marche?**

* **Qui contacter dans une entreprise?**

* **Comment m'insérer dans un secteur qui m'intéresse?**

* **Comment élaborer un projet professionnel?**

* **En quoi ma formation de généraliste peut-elle intéresser une entreprise?**

* **Quelles sont les compétences à développer durant les études?**

* **Où trouver des contacts, des adresses pour un stage?**

* **Comment faire le point sur mon parcours?**

Si ces questions vous interpellent, participez à l'atelier «Etudiez futé - visez l'emploi», qui se déroulera sous forme d'exercices pratiques en petits groupes.

Mercredi 11 avril 2001, 9h -17h, Bâtiment central (Banane), salle 4202.

Inscriptions jusqu'au lundi 9 avril au Service d'orientation et conseil, BRA, 1015

Les grenouilles d'Aristophanes

par le Groupe de théâtre antique de l'Université de Neuchâtel; traduction nouvelle effectuée par des étudiants de la chaire des Sciences de l'Antiquité.

Mise en scène Guy Delafontaine; arrangements musicaux: Bill Holden; décors et costumes: Ruth Pulgram.

le mercredi 11 avril, aula des Bergières, 44, av, des Bergières, Lausanne.

Prix des places 15.-/10.- pour étudiants, AVS et chômeurs.

EDHEC: toutes voiles dehors!

L'équipe de voile de l'Ecole des HEC de l'UNIL participera pour la vingt-neuvième fois à la course-croisière Edhec. Elle aura lieu du 21 au 28 avril prochains à Brest.

La première *Edhec Business School Cup* a eu lieu à Dunkerque en 1969. Dès la cinquième édition des participants venant de l'étranger y prennent part, dont l'équipe de l'Ecole des HEC Lausanne. La course-croisière 2001 sera la vingt-huitième participation d'un équipage lausannois.

Expérience pratique

La course-croisière n'est pas une semaine de compétition. C'est avant tout un long travail de préparation, car c'est à chacun des participants de chercher les sponsors et d'organiser la logistique. Les membres de l'équipage doivent ainsi préparer le plan de financement, le logement, le ravi-

taillement, le transport et la location du bateau.

Un point atypique

Si le fait de participer à une régata ne semble pas un des traits des plus marquants à faire figurer sur un *curriculum vitae*, les chefs d'entreprise ne mésestiment cependant pas ce point. Ils sont en effet nombreux à pratiquer ce sport comme, par exemple, le directeur général d'Ares Sero Ernesto Bertarelli qui est lui-même un ancien de HEC.

Événement européen

La course-croisière Edhec est la plus grande manifestation d'étudiants en Europe. Elle réunit actuellement plus de 6 000 étudiants de 210 écoles ou universités de 16 pays différents. Les règlements permettent

aux différents participants de faire appel à des skipper professionnels, ce qui a entraîné la participation de célébrités telles que Tabarly, Pajot, Desjoux et d'autres encore. L'équipe de l'Ecole des HEC Lausanne a, quant à elle, bénéficié en 1998 et 1999 de l'expérience de Dominique Wavre.

Formation de l'équipage

L'équipage de cette année est composé de huit étudiants, deux filles et six garçons. Il s'agit de Margaux Aebi, Cécile Engel, Loïc Fumeaux, Michael Lehman, Olivier Pictet,

Julien Plojoux, Reto Thoenen et Arnaud Trezini. Les deux filles n'ayant que peu d'expérience de navigation, ce sont elles qui s'occupent des contacts avec les médias, un des points importants afin de satisfaire les sponsors.

Le renouvellement des membres de l'équipage s'effectue chaque année car, si certains membres restent, d'autres finissent leurs études. Malheureusement, peu de personnes se montrent intéressées, soit qu'elles n'ont jamais pratiqué la voile ou qu'elles la pratiquent ailleurs.

Michael Fiaux



Le budget

Il faut entre 15 000 et 20 000 francs pour faire partir 8 personnes.

Location du bateau	5 000.-
Transport	4 000.-
Logement	1 500.-
Inscription	1 200.-
+ Divers, habits, repas, etc.	



Publicité

Agenda culturel

Grange de Dorigny

Rosencrantz et Guildenstern sont morts, de Tom Stoppard, Helvetic Shakespeare Company, mise en scène de Valentin Rossier, ma-me-je 19h, ve-sa 20h30, di 17h, jusqu'au 8 avril.

Expositions

Livres précieux et manuscrits acquis en 1999 et 2000, BCU Dorigny, BC, jusqu'au 30 mars.

L'indispensable hutte, Luc Andrié, CHUV, jusqu'au 2 mai.

Sculptures, Olivier Estoppey et Denis Schneider, UAC, BFSH2 rez aile ouest, jusqu'au 24 juin.

Regards sur la ville, Lausanne 1900-1939, Musée historique de Lausanne, jusqu'au 19 août.

Jawlensky en Suisse 1914-1921, Fondation de l'Hermitage, jusqu'au 13 mai.

Concerts

Concert des lauréats du conservatoire, Orchestre de Chambre de Lausanne, Salle Paderewski, ve 6 avril à 20h.

Concert choral, Orchestre de Chambre de Lausanne, Cathédrale de Lausanne, me 11 avril à 20h.

Requiem de Dvorak, OSUL, Temple d'Yverdon ma 10 avril à 20h30, et Abbatale de Payerne ve 13 avril à 15h.

Les sagesses ancestrales revisitées

Le néo-chamanisme représenterait-il une nouvelle voie dans le domaine de la santé? Quelques lumières sur la question avec Christian Ghasarian et Ilario Rossi.

Explication du monde selon un système intellectuel et religieux cohérent dépourvu de tout fondement scientifique. C'est ainsi que l'on définit le chamanisme. Manifestation typique des cultures traditionnelles orales, le chamanisme est un système de connaissance doté d'une rationalité propre. Comme tout système, il confère au monde une cohérence et attribue un sens à l'ordre des choses et aux événements qui le perturbent. Les caractéristiques dominantes en sont une conception dualiste du monde et de la personne, la reconnaissance d'une continuité entre la vie et la mort et une capacité à régulariser les équilibres sociaux ou écologiques.

On en trouve d'ailleurs des manifestations sur tous les continents. Le néo-chamanisme, avatar issu du mouvement New Age, est un phénomène récent dont l'origine se trouve dans la rencontre entre culture amérindienne et culture occidentale. Il consiste dans le retraitement des conceptions chamaniques par l'Occident. Toutefois, ce retraitement est soumis à la vision égo-ethnocentrique de la civilisation occidentale. Les enseignements ancestraux des cultures traditionnelles se trouvent de ce fait biaisés, d'autant plus que, face à la globalisation que connaît le chamanisme, l'on assiste à un processus de mimétisme de l'altérité par les sociétés occidentales. Il semble en effet que, au fur et à mesure qu'il est intégré dans l'horizon culturel occidental, le chamanisme traditionnel se transforme peu à peu en simulacre de sacré, victime de l'intérêt dont il est l'objet. D'autre part, les connaissances et



Le totem, symbole du chamanisme des Indiens d'Amérique du Nord.

les leçons de sagesse véhiculées par les diverses traditions chamaniques influencent notre façon d'appréhender l'altérité. Elles engendrent en parallèle une fascination pour les thérapies de «renaissance» individuelle et collective. Nombre d'Occidentaux en quête de spiritualité

sont conduits par l'espoir d'accéder aux fondements du sacré et au mysticisme. Les expressions les plus réussies découlant de cette conception de la transcendance se trouvent dans le domaine de la réalisation de soi, voire de la paix de l'esprit. Un succès d'autant plus large que le néo-chamanisme postule que les techniques traditionnelles sont praticables par chacun. Lors de leur séminaire, le Professeur d'ethnologie Christian Ghasarian apportera quelques lumières sur la mouvance New Age, et l'anthropologue Ilario Rossi interviendra sur les questionnements nouveaux induits par le néo-chamanisme en matière de santé.

Santé et post-modernité ou les paradoxes du néo-chamanisme
5 avril 2001, 12h15
Institut d'histoire de la médecine
Renseignements:
021/ 314.70.50

Marco Di Biase

Par amour du cinéma...

Sur le campus de Dorigny le Septième Art n'est pas l'objet de la seule section d'histoire et esthétique du cinéma. Le ciné-club des Lettres offre aux étudiants et aux autres la possibilité d'enrichir leur culture cinématographique.

Le ciné-club des Lettres existe depuis fort longtemps, puisque ses origines remontent aux années 50. Ses buts sont multiples: permettre à qui le souhaite de découvrir des films distribués hors des circuits traditionnels, des réalisations issues de circuits non-commerciaux ou simplement tombées dans l'oubli, offrir aux étudiants la possibilité d'écrire des articles paraissant dans la brochure éditée par le comité ou simplement animer le campus universitaire. Au fil des années, les cinéphiles, étudiants de l'UNIL ou personnes extérieures à l'Alma Mater (les projections, qui ont lieu différents jeudi

à 17 heures 30 à l'auditoire 1031 du BFSH2, sont ouvertes à toutes et à tous) ont pu voir des films tels que *M le Maudit* de Fritz Lang, *Le Festin nu* de David Cronenberg ou encore *Le Vagabond de Tokyo* du Japonais Seijun Suzuki. Les différents cycles mis sur pied jusqu'ici s'articulent autour de différents genres (policier, fantastique...) et de diverses thématiques (la représentation de la perversité au cinéma, par exemple). Cette année, un hommage est rendu au cinéma allemand. Les cinéphiles ont entre autres déjà pu voir *Les Larmes amères de Petra von Kant* de Reiner Werner Fassbinder. Le jeudi 5 avril à 17 heures 30, ce sera au tour de *L'Ami américain* de Wim Wenders d'être projeté. Le comité actuel du ciné-club est formé de dix étudiants. Ces derniers se réunissent plusieurs fois au cours de l'année afin de choisir les thèmes des cycles et les films

à projeter. En ce qui concerne son financement (il faut en effet pouvoir louer les bobines en 16 ou 35 mm), le ciné-club pouvait compter il y a deux ans encore sur le soutien du rectorat et de la BCV. Malheureusement, il ne touche plus rien de leur part et tourne dès lors sur ses réserves. Réserves d'autant plus maigres que le prix d'entrée reste modique: 5 francs à peine! Aussi le comité se lance-t-il à la quête de nouveaux partenaires... mais aussi de nouveaux membres (il faut bien penser à la relève!). Pour les personnes intéressées à faire partie du comité, une réunion est organisée à la section de cinéma le 30 mars à midi. Pour tous autres renseignements, vous pouvez appeler Maria Calderone au 021/311.28.24 ou Olivier Pradervand au 021/311.35.91. Vous pouvez aussi vous rendre sur le site du ciné-club en tapant cineclub.unil@bluemail.ch.

Marco Di Biase

Retour à:
Uniscopie, BRA, 1015 Lausanne

Uniscopie

Service de presse, BRA, 1015 Lausanne, tél. 021 692 20 70 fax 021 692 20 75, uniscopie@unil.ch, rédaction et mise en page: Axel Brogniet (ab), réd. resp.: Michaël Friaux (mf), Marco Di Biase (mab), Mémoires: Florence Klüsfiggler. Publicité: Olivier Lador, tél. 024 454 43 35 fax 024 454 27 15. Filialité NCP SA, Imprimerie Moreillon, Romanel/Lausanne, tirage 5500 ex.

N° 417 • 4 - 24 avril 2001

Uniscopie à forfait/1015 Lausanne